

---

**Vorsitz: Türkei****937. PLENARSITZUNG DES FORUMS**1. Datum: Mittwoch, 15. Januar 2020Beginn: 10.00 Uhr  
Schluss: 12.00 Uhr2. Vorsitz: Botschafter R. E. Soysal

Der stellvertretende Minister für auswärtige Angelegenheiten der Türkei sprach den Familien der Passagiere und Besatzungsmitglieder von Flug PS752 der *Ukraine International Airlines*, der am 8. Januar 2020 in der Nähe von Teheran abgeschossen wurde, sein Beileid aus.

3. Behandelte Fragen – Erklärungen – Beschlüsse/verabschiedete Dokumente:

Punkt 1 der Tagesordnung: ERÖFFNUNGSWORTE VON S. E. BOTSCHAFTER SEDAT ÖNAL, STELLVERTRETENDER MINISTER FÜR AUSWÄRTIGE ANGELEGENHEITEN DER TÜRKEI

Vorsitz, stellvertretender Minister für auswärtige Angelegenheiten der Türkei (FSC.DEL/2/20 OSCE+), Kroatien, Kroatien – Europäische Union (mit den Bewerberländern Albanien, Montenegro und Nordmazedonien; den Mitgliedern des Europäischen Wirtschaftsraums und EFTA-Ländern Island und Liechtenstein; sowie mit Andorra, Georgien, Moldau, San Marino und der Ukraine) (FSC.DEL/1/20/Corr.1), Vereinigte Staaten von Amerika (Anhang), Aserbaidshon (FSC.DEL/3/20 OSCE+) (FSC.DEL/11/20 OSCE+), Kanada, Schweiz (FSC.DEL/6/20 OSCE+), Belarus (FSC.DEL/5/20 OSCE+), Kasachstan, Albanien (FSC.DEL/8/20 OSCE+), Bosnien und Herzegowina (FSC.DEL/4/20 OSCE+), Russische Föderation, Tadschikistan, Armenien (FSC.DEL/10/20 OSCE+), Georgien, Tschechische Republik, Kirgisistan, Ukraine (FSC.DEL/7/20 OSCE+), Parlamentarische Versammlung der OSZE

Punkt 2 der Tagesordnung: ALLGEMEINE ERKLÄRUNGEN

*Abschluss des Flugs PS752 der Ukraine International Airlines in der Nähe von Teheran am 8. Januar 2020: Ukraine (FSC.DEL/9/20 OSCE+), Vorsitz*

Punkt 3 der Tagesordnung: SONSTIGES

keine

4. Nächste Sitzung:

Mittwoch, 22. Januar 2020, um 10.00 Uhr im Neuen Saal

---

**937. Plenarsitzung**

FSK-Journal Nr. 943, Punkt 1 der Tagesordnung

**ERKLÄRUNG  
DER DELEGATION DER VEREINIGTEN STAATEN VON AMERIKA**

Guten Morgen, Herr Vorsitzender. Vielen Dank.

Auch ich möchte unseren kanadischen und ukrainischen Kollegen sowie den Vertretern aller Staaten unser tief empfundenenes Beileid aussprechen, deren Staatsangehörige beim ungewollten Abschuss des ukrainischen Fluges PS752 durch den Iran am 8. Januar ums Leben kamen. Wir bekunden allen unsere aufrichtige Anteilnahme.

Namens der Vereinigten Staaten beglückwünsche ich die Türkei zu ihrem Vorsitz und heiße den stellvertretenden Außenminister Onal in Wien und hier im Forum für Sicherheitskooperation willkommen. Wenn ich an die Professionalität der türkischen Vorsitzführung in der Beratungskommission „Offener Himmel“ zu Ende des Jahres 2018 denke, befinden wir uns zweifellos in besten Händen. Die Vereinigten Staaten freuen sich wie immer darauf, sich gemeinsam mit allen ihren Kollegen im FSK um die Verwirklichung unserer gemeinsamen Ziele der Verstärkung der Sicherheit und Stabilität im OSZE-Raum zu bemühen. Für die Vereinigten Staaten spielt das Forum für Sicherheitskooperation eine entscheidende Rolle bei der Förderung der politisch-militärischen Dimension der europäischen Sicherheit, und wir freuen uns auf die Fortsetzung unserer diesbezüglichen Bemühungen im Jahr 2020. Mit Interesse sehen wir auch der auf den 26. Februar angesetzten gemeinsamen Sitzung des FSK und des Ständigen Rates zur Terrorismusbekämpfung entgegen – ein Thema, das in diesem Forum nicht häufig Gegenstand der Erörterung ist.

Herr Vorsitzender, liebe Kolleginnen und Kollegen im Forum für Sicherheitskooperation,

die Vereinigten Staaten halten weiterhin unverbrüchlich am umfassenden europäischen Sicherheitskonzept fest, das die politisch-militärische Dimension, die Wirtschafts- und Umweltdimension und die menschliche Dimension umfasst. Angesichts des aktuellen schwierigen und dynamischen Sicherheitsumfelds in Europa müssen wir sicherstellen, dass das FSK das zentrale Forum für unsere Bemühungen um die Stärkung unseres politisch-militärischen Instrumentariums für die Bewältigung der vor uns liegenden Herausforderungen bleibt. Zur Unterstützung dieses Instrumentariums und unserer Verpflichtung zu Transparenz, dem Herzstück unseres Systems der Vertrauensbildung, werden die Vereinigten Staaten nächste Woche im FSK über die Übung „Defender 202“ unterrichten, die im kommenden Frühjahr stattfinden wird.

Sehr geehrter Herr Vorsitzender,

im Jahr 2019 bekannte sich eine Gruppe von 32 Teilnehmerstaaten nachdrücklich zu dem Ziel einer positiven Weiterentwicklung unseres Sicherheitsumfelds, indem sie einen einheitlichen Vorschlag für die Modernisierung des Wiener Dokuments ausarbeitete und unterbreitete, damit dieses jetzt und in Zukunft effektiver für militärische Transparenz sorgt. Warum ist das von Bedeutung? Ungewissheit über die Streitkräfte eines Nachbarstaats gibt Anlass zu Spannungen und Misstrauen. Das fehlende wechselseitige Vertrauen unter den OSZE-Teilnehmerstaaten ist eines der beunruhigendsten Merkmale des derzeitigen europäischen Sicherheitsumfelds. Wenn aufrichtige gemeinsame Anstrengungen zu einem modernisierten Wiener Dokument führen, hilft uns das dabei, dies zu ändern. Diese Organisation hat die Chance, das Vertrauen wieder aufzubauen. Wenn wir uns in diesem Jahr auf ein aktualisiertes Wiener Dokument einigen könnten, wäre dies eine historische Leistung und Ausdruck des Bekenntnisses unserer Länder und dieser Organisation, mit bedeutsamen Schritten das aktuelle Sicherheitsumfeld in Europa zum Besseren verändern zu wollen. Die Vereinigten Staaten sagen zu, diesen Modernisierungsprozess im Jahr 2020 zu unterstützen. Um dieses hehre Ziel zu erreichen, müssen wir vor dem Ministerratstreffen der OSZE im Dezember in Tirana wesentliche Fortschritte erzielen. Wir freuen uns auf ein konstruktives Engagement in den Arbeitsgruppen auf dem Wege eines positiven Meinungsaustauschs und der Bewertung substanzieller Vorschläge.

Herr Vorsitzender,

in Bratislava hat der geschäftsführende stellvertretende Außenminister der Vereinigten Staaten, Phil Reeker, darauf hingewiesen, dass die Staaten ihren bereits eingegangenen Verpflichtungen nachkommen müssen, sowohl gegenüber anderen Staaten als auch gegenüber ihrer eigenen Bevölkerung. Bei der FSK-Sitzung am 28. Januar werden wir des Gipfeltreffens von Istanbul vor 20 Jahren und seiner umwälzenden Gipfelerklärung gedenken. Das Versprechen von Istanbul wurde nicht nur in der Europäischen Sicherheitscharta festgeschrieben, mit ihren Leitmotiven der Freiheit und der wechselseitigen Achtung sowohl auf Ebene der einzelnen Menschen als auch der Staaten, sondern auch im angepassten Vertrag über konventionelle Streitkräfte in Europa (KSE) und in den damit zusammenhängenden Verpflichtungen von Istanbul sowie in einem aktualisierten Wiener Dokument.

Dass die Verpflichtungen von Istanbul betreffend den Abzug militärischer Kräfte nicht zur Gänze erfüllt wurden, hatte leider bedauerliche und weitreichende Auswirkungen; und diese Saat des Misstrauens ist mittlerweile aufgegangen. Ergreifen wir also die Gelegenheit dieses Jubiläums, um uns feierlich dem Fortschritt zu verschreiben, wozu auch gehört, dass wir uns konstruktiv um die Modernisierung des Wiener Dokuments bemühen. Wir sollten uns darauf verständigen, im Jahr 2020 alle unsere Sicherheitsverpflichtungen vollständig und entschlossen umzusetzen, einschließlich des KSE-Vertrags und des Vertrags über den Offenen Himmel sowie des Wiener Dokuments.

Herr Vorsitzender,

die Vereinigten Staaten wünschen dem designierten Vorsitz jeden erdenklichen Erfolg. Wir begrüßen auch die Ukraine als neues Mitglied der FSK-Troika und versichern unsere FSK-Partner unserer Zusammenarbeit und unserer Unterstützung für diese Sitzungsperiode. Herr Vorsitzender, ich ersuche höflich, meine Erklärung dem Journal des Tages beizufügen.